

**Coloquio internacional: Circulaciones revolucionarias Américas-Europa (1959-2013)**  
**27, 28 y 29 de marzo de 2014**  
**Maison de la Recherche de la Sorbonne Nouvelle: 4 rue des Irlandais 75005 Paris**

El presente coloquio propone una aproximación al fenómeno revolucionario en la época contemporánea desde un enfoque que, a día de hoy, es todavía marginal: el de las circulaciones de ideas y teorías, de actores y prácticas, de símbolos y lecturas de las revoluciones.

Nuestro interés se centra en las circulaciones de ideas, actores y prácticas revolucionarias (incluyendo el apoyo material y financiero) y en el impacto que tuvieron las circulaciones en las interconexiones entre coaliciones de fuerzas institucionalizadas tanto en el marco de gobiernos que se autoreivindican revolucionarios como en los movimientos sociales globales que apuntan a *“cambiar el mundo tomando el poder”* (en oposición al antiguo eslogan altermundista: *“cambiar el mundo sin tomar el poder”*).

Nos enfocaremos más específicamente en los gobiernos latinoamericanos que reivindican ser gobiernos revolucionarios y que establecen con otros actores, institucionalizados o no, relaciones a la vez económicas y políticas: en primer lugar Cuba, Nicaragua y Venezuela, y en segundo lugar, Bolivia y Ecuador. No se trata, sin embargo, de reproducir estudios de casos *“nacionales”*, sino de analizar la construcción de dinámicas revolucionarias transnacionales. Nos proponemos estudiar, desde lo concreto, la construcción de conexiones revolucionarias latinoamericanas y globales entre gobiernos y movimientos sociales revolucionarios, en América Latina, Europa y Estados Unidos, sin obliterar las relaciones con gobiernos revolucionarios y aliados en otros continentes (la Libia de Gadafi, Palestina, Irán, China, Angola, Zimbabue).

El coloquio se estructurará en torno a tres ejes temáticos que remiten a tres dimensiones específicas de las circulaciones revolucionarias:

**1/ La primera sesión se enfocará en las integraciones revolucionarias:** cómo las conexiones revolucionarias son utilizadas en vista de elaborar proyectos *“alternativos”* de integración, basados en la solidaridad y la complementariedad y facilitados por la inversión de la renta petrolera en infraestructuras y asesoramiento técnico (en materia de educación y salud), lo que acarrea la conformación de relaciones de interdependencia y lealtades políticas entre países *“aliados”*;

**2/ La segunda sesión se propone estudiar la capacidad de negociación revolucionaria:** cómo son elaboradas las coaliciones políticas Sur-Sur con el fin de reforzar la legitimación los gobiernos revolucionarios dentro del escenario internacional;

**3/ El propósito de la tercera sesión es estudiar las utopías revolucionarias:** cómo las circulaciones estudiadas contribuyen a mantener la potencia del imaginario revolucionario (América latina siendo mundialmente percibida como un laboratorio político de la izquierda radical), para así fomentar el compromiso individual y colectivo de militantes en movimientos políticos transnacionales, los cuales a su vez apoyan los gobiernos revolucionarios al colaborar con sus representantes y diplomáticos a nivel local, nacional y transnacional.

Estos tres ejes nos permitirán poner en el centro de nuestro análisis los juegos de escala entre lo local, lo nacional y lo transnacional sin encerrarnos en una u otra escala, puesto que se trata aquí de asociar una aproximación transnacional (en términos de circulación) a una aproximación tradicionalmente anclada en el espacio nacional (en términos de legitimación, pero también de recepción y apropiación de las circulaciones).

Las propuestas de ponencias (en francés, inglés o español y formato Times New Roman 12) no deben exceder los 3000 a 4000 caracteres.

Enviar a: [revolution.gov@gmail.com](mailto:revolution.gov@gmail.com)

*Comité científico:*

Victor Hugo Acuña (Professeur émérite d'histoire, Université du Costa Rica)  
Maud Chirio (MCF en histoire, Université Paris-Est Marne-La-Vallée)  
James Cohen (Professeur en études nord-américaines, Université Sorbonne Nouvelle)  
Hélène Combes (Chargée de recherche en science politique, CERI/Sciences Po)  
Olivier Compagnon (Professeur d'histoire, Université Sorbonne Nouvelle-IHEAL)  
Olivier Dabène (Professeur de science politique, Sciences Po)  
Camille Goirand (Professeur de science politique, Université Sorbonne Nouvelle ó IHEAL)  
Bert Hoffmann (Directeur de recherche en science politique, German Institute of Global and Area Studies, Allemagne)  
Stefanie Kron (MCF en sociologie à l'Université de Vienne, Autriche)  
Frédéric Louault (Professeur de science politique, Université Libre de Bruxelles, Belgique)  
Sébastien Velut (Professeur de géographie, Université Sorbonne Nouvelle ó IHEAL)

*Comité de organización*

Marie Laure Geoffray (MCF en science politique, IHEAL-Sorbonne Nouvelle)  
Eugenia Paliéraki (MCF en études latino-américaines, Université de Cergy-Pontoise)

*Plazos de recepción:*

**10 de diciembre de 2013:** plazo de recepción de las propuestas de ponencias  
20 de diciembre de 2013: selección de las ponencias y constitución del programa  
10 de marzo de 2014: plazo de recepción de las ponencias definitivas